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Montes Claros 
espalha armadilhas 
para capturar 
ovos do mosquito da 
dengue

Francisco Sá assume licenciamento 
ambiental de impacto local

REGIONAL 3

O prefeito de Pirapora, Alex Cesar; a vi-
ce-prefeita e secretária da Família e Políti-
cas Sociais, Anamaria Burle e; a vice-presi-
dente do Conselho Municipal dos Direitos 
da Criança e do Adolescente (CMD-CA), 
Urbana Brito, empossou aos novos Con-
selheiros Tutelares do município. 

Festa de Folia de 
Reis de São José 
agita Alto
Belo hoje

Empossados 
novos conselheiros 
tutelares 
em Pirapora

REGIONAL 3 CIDADE 4

SAÚDE 7

REGIONAL 6

O produtor rural Sandro Drumond Machado (Sandro Fusca) foi 
eleito presidente do Núcleo Mangalarga Marchador do Norte de Mi-
nas, sucedendo Thiago Mendes Antunes. No cargo de vice-presiden-
te está Genesco Lima Sousa Filho; Rodrigo Ribeiro Cunha ocupa a 
diretoria Administrativa e; Alexandre Antônio de Miranda Vianna, a 
diretoria Financeira. 

A Fundação de Saúde Dilson de 
Quadros Godinho torna público, 
conforme dispõe a legislação, que 
estão abertas as inscrições para 
seleção dos candidatos ao preen-
chimento de duas vagas nos Pro-
gramas de Residência Médica em 
Radioterapia. As inscrições podem 
ser feitas até o dia 26 de janeiro.

Sandro Fusca é eleito 
presidente do Núcleo 
Mangalarga Marchador 

CIDADE 5

Norte de Minas recebe Operação Onça 
Cabocla do Projeto Rondon

A mudança da cor dos olhos por meio de 
pigmentação feita em intervenção cirúrgica é 
procedimento de alto risco, com resultados 
irreversíveis, e deve ser realizado apenas sob 
estrita recomendação médica. O alerta é do 
Conselho Brasileiro de Oftalmologia (CBO). 

Neste mês, Minas Gerais recebe a “Operação 
Onça Cabocla” do Projeto Rondon, coordenado 
pelo Ministério da Defesa, em parceria com o Go-
verno do Estado. As ações serão realizadas até o 
próximo dia 27, com a participação de 15 institui-
ções de Ensino superior mineiras e duas institui-
ções de São Paulo. REGIONAL 6

Os municípios mineiros de Francisco Sá, Crisália e Leopoldina assumiram recentemente a análise do licenciamento ambiental das ativida-
des consideradas de impacto local. Atualmente, 218 municípios exercem as competências originárias de licenciamento, 103 licenciam com 
equipe própria e 115 atuam por meio de consórcios municipais. 

Médicos alertam 
para riscos de cirurgia 
de mudança da 
cor dos olhos

Hospital Dilson Godinho abre inscrições para 
Residência Médica em Radioterapia

REGIONAL 6
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O Brasil vem tentando, desde a 
posse do presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva, conquistar posição de pro-
tagonista mundial. Faz uma aposta 
alta, reiterada nas inúmeras viagens 
internacionais do chefe da Nação nas 
quais busca influenciar decisões de 
repercussão internacional enquanto, 
paralelamente, acalenta o sonho de 
conquistar um assento no Conselho 
de Segurança da ONU, órgão que já 
se mostra anacrônico e não se presta 
mais a representar o mundo.

Embora legítimo, o movimento 
brasileiro esbarra em posicionamen-
tos dúbios, por vezes contraditório, 
suficientes para despertar a descon-
fiança internacional sobre a capaci-
dade diplomática de nosso país, niti-
damente contaminada pela ideologia 
política do presidente. É o que reve-
lam os fatos.

O governo brasileiro apressou-se 
em se apresentar para negociar o 
cessar-fogo na guerra entre Palestina 
e Israel. Sem sucesso, passou clara-
mente a tomar partido do Hamas, 
contrariando o princípio básico da 
neutralidade por quem se dispõe a 
buscar a paz.

Não foi, porém, novidade. Já havia 
o precedente em relação à postura 
diante da invasão da Ucrânia pela Rús-
sia, que inviabilizou qualquer chance 
de sucesso na mediação do conflito 
no leste europeu.

Curiosamente, muito recente-
mente, diante da realização de ple-
biscito da Venezuela para tomar parte 
do território da Guiana, o governo 
brasileiro, aliado de Nicolas Maduro, 
apressou-se em se posicionar no sen-
tido de que a questão é um problema 
interno da Venezuela.

O mais adequado – e esperado – 
seria o Brasil se posicionar de forma 
intransigente em defesa do estado 
democrático de direito, da soberania 

e do respeito às leis e acordos inter-
nacionais. O que se vê, todavia, é o 
Brasil se aliando cada vez mais a es-
tados que nada têm de democráticos. 
Apoia Venezuela, Rússia, China e Irã. 
Alia-se a ditadores que se perpetuam 
há muitos anos no poder, fingindo 
não enxergar se tratar de teocracias e 
regimes com eleições de fachada.

O país exercita uma política exter-
na indisfarçavelmente contraditória, 
que sinaliza uma coisa e faz outra. 
Mais um exemplo disso foi dado 
agora na COP 28, a Conferência do 
Clima da Organização das Nações 
Unidas (ONU), realizada em Dubai, 
nos Emirados Árabes Unidos. Ao lado 
das questões climáticas, o presidente 
brasileiro dedicou-se a tentar acelerar 
e concluir o acordo entre Mercosul e 
a União Europeia, mesmo à revelia 
da Argentina, integrante do bloco 
sulamericano. Fracassou e o mundo 
inteiro ouviu o presidente francês 
Emmanuel Macron afirmar que o dis-
curso de Lula se parece com o dele, 
mas a semelhança é meramente re-
tórica porque o Brasil não pratica o 
mesmo que a França. Macron se posi-
cionou contra o acordo por conside-
rá-lo “completamente contraditório” 
e restou a Lula dizer que a posição do 
presidente francês não é a posição da 
União Europeia.

A pergunta é: como ser protago-
nista se o Brasil não tem comporta-
mento de protagonista? O país e a 
intelligentsia nacional acreditam que 
basta ser a 9ª economia do mundo; o 
5º maior país em área territorial e a 
nação com a 7ª maior população.

É uma ilusão que seria desfeita se 
o Brasil olhasse primeiro para dentro 
antes de sonhar com um papel de re-
levância no Exterior. A nação precisa 
reconhecer que tem doenças sérias, 
amplamente conhecidas por todos os 
líderes mundiais.

Essas doenças são desigualdade 
gigantesca, fome, miséria, baixa es-
colaridade, desnutrição infantil, vio-
lência urbana, falta de saneamento, 
saúde precária, corrupção e tantas 
outras repetidamente esmiuçadas e 
nunca solucionadas. A educação, por 
exemplo, está permanentemente em 
debate, porém sempre se aponta para 
inviabilidade de implantação de esco-
las em tempo integral em toda a rede 
pública, enquanto, por outro lado, a 
cada eleição se viabiliza o aumento 
dos fundos partidário e eleitoral.

O Brasil insiste em sua pretensão 
de mediar conflitos e guerras, entre-
tanto ignora suas guerras internas, 
nas quais é derrotado todos os dias. 
Temos quase 100.000 cidadãos que 
morrem todos os anos, vítimas de 
assassinato e acidentes de trânsito. 
Somos o quinto país em homicídios 
e em índice de mortalidade. Ostenta-
mos o triste título de país com maior 
número de homicídios em números 
absolutos.

Pior ainda, a nação parece almejar 
outro título mundial negativo: o de 
maior carga tributária do planeta. A 
única solução que nossos governan-
tes sempre apresentam é a criação de 
tributos. Ignora que sem combater 
os desvios, jamais haverá orçamento 
para crescer. Patina nas mesmas me-
didas sem resultado, dispensa a ética, 
não cobra condutas corretas de seus 
governantes, é leniente com a corrup-
ção e não pratica transparência. Sacri-
fica o próprio povo, diante dos olhos 
atentos do mundo.

É preciso ser protagonista no pró-
prio país antes de sonhar com prota-
gonismo mundial. Como se propor a 
negociar cessar-fogo em guerras entre 
nações se não consegue vencer as 
batalhas internas contra os trafican-
tes, contra as facções criminosas que 
agem dentro e fora dos presídios, e 

A revolução digital na área da 
saúde trouxe consigo inúmeras van-
tagens, como diagnósticos mais preci-
sos, tratamentos mais eficazes e maior 
acessibilidade aos serviços médicos. 
No entanto, essa transformação tam-
bém gerou uma crescente preocupa-
ção: a cibersegurança. À medida que 
os sistemas de saúde se tornam mais 
dependentes da tecnologia, os riscos 
de ataques cibernéticos que podem 
afetar gravemente a segurança dos 
pacientes e a integridade dos dados 
médicos também aumentam.

Os desafios para tornar o setor 
mais seguro são inúmeros, incluin-
do a carência de formação formal 
em segurança cibernética por parte 
dos profissionais de saúde. Médicos, 
enfermeiros, técnicos de radiologia 
e outros especialistas são treinados 
para cuidar dos pacientes, não para 

proteger sistemas de TI. No entan-
to, a realidade atual exige que eles 
desempenhem um papel ativo na 
defesa contra ameaças cibernéticas. 
Por exemplo, devem tomar medidas 
para dificultar a entrada de cibercri-
minosos nos sistemas ao não com-
partilhar suas senhas com outras 
pessoas, além de ficar atentos ao 
menor sinal de possível ataque.

Isso não se refere apenas à pro-
teção de roteadores e computado-
res. Equipamentos médicos, como 
máquinas de anestesia, bombas de 
infusão, sistemas de ponto de aten-
dimento e ressonância magnética, 
também estão vulneráveis a ataques 
cibernéticos. Um ataque bem-suce-
dido a esses dispositivos pode pôr 
em risco a vida dos pacientes. Por-
tanto, é imperativo que os profissio-
nais de saúde estejam cientes dos 

riscos e estejam capacitados para 
adotar medidas preventivas.

No Brasil, vários casos de inva-
sões já foram divulgados, causando 
nas empresas de saúde instabilida-
de sistêmica e interrupção total do 
ambiente digital por causa de ata-
ques e sequestro de dados. Os ata-
ques foram na maioria ransomware, 
com hackers entrando em periféri-
cos e, depois, em sistemas críticos e 
a dados confidenciais.

Em junho deste ano, um hospital 
em Idaho (Estados Unidos) sofreu 
um ataque cibernético que forçou 
o desvio de ambulâncias para ou-
tros centros de saúde por mais de 
24 horas. O Idaho Falls Community 
Hospital, com 88 leitos, teve seus 
computadores comprometidos, le-
vando médicos e enfermeiros a usa-
rem métodos manuais, como cane-

AUGUSTO MAIA
AUTOR DE “AMOR EM VITRO”

VALTER CASARIN
COORDENADOR GERAL E CIENTÍFICO DA NPV - NUTRIENTES PARA A VIDA

GUILHERME ARAÚJO
DIRETOR DE SERVIÇOS DA BLOCKBIT

O amor e a ciência de mãos dadas

Fertilizante e agrotóxico são a mesma coisa?

Desafios e prioridades da cibersegurança no setor de saúde:
Protegendo vidas e dados em um mundo digital

Nos encontramos em uma 
nova fase da humanidade em que 
a ciência avança com uma rapidez 
vertiginosa e possibilita a realiza-
ção de sonhos que antes existiam 
apenas no campo da imaginação. 
Porém, como uma moeda tem 
dois lados, a ciência também re-
flete a dualidade da humanidade 
nas dimensões das nossas virtu-
des, mas também dos nossos ví-
cios. Reconhecer essa dualidade é 
viabilizar escolhas em lugar da ale-
atoriedade da sorte.

Nesse sentido, a energia nuclear, 
a inteligência artificial e a genética 
são exemplos de três grandes forças 
do desenvolvimento científico que 
exigem uma urgente e profunda 
reflexão. A literatura, o cinema e 
os debates dos especialistas descre-
vem cenários muitas vezes distópi-
cos, que são alertas para nos levar 
a explorar caminhos alternativos 

mais promissores. Porém, onde es-
tará a fonte dessa intuição de que 
tanto precisamos? Está no amor!

Precisamos de uma reflexão afe-
tiva, mais do que intelectual. Uma 
intuição, mais do que um raciocí-
nio, para nos guiar a um lugar onde 
a ciência e o amor estejam de mãos 
dadas.

Reflexo desse encontro está na 
realização do sonho de gerar um 
filho. A fertilização in vitro foi um 
marco do progresso científico nos 
anos 1970, e, desde então, a medi-
cina reprodutiva continua avançan-
do a passos largos e possibilitando 
a concretização de muitos sonhos. 
Pessoas que não encontram parcei-
ros para formar uma família; outras 
que tomam a decisão tardiamente, 
ou que se submetem a tratamentos 
médicos que afetam a fertilidade; 
casais homoafetivos; e tantos ou-
tros sonhos que não eram possíveis 

antes, podem agora ser realizados.
Nessa jornada, ainda estamos 

aprendendo a lidar com muitas 
questões morais, espirituais, legais, 
sociais e filosóficas. Mas todas são 
inevitavelmente permeadas de uma 
profunda reflexão afetiva, que diz 
respeito não só aos sonhos e dese-
jos individuais, como também ao 
nosso mais profundo instinto de 
perpetuação e evolução da própria 
espécie. O modelo de sociedade 
tecnológica que estamos desenvol-
vendo induz a uma taxa de fertili-
dade inferior à taxa de reposição da 
população - em breve teremos que 
lidar com mais esse desafio.

A chave é o equilíbrio entre a ra-
zão e o afeto, e devemos reconhecer 
que a balança está pendendo mais 
para um dos lados. Gerar um filho 
e deixar um legado para as futuras 
gerações é um ato de amor que es-
tende a mão para a ciência.

contra as malícias? Com um compor-
tamento contrário ao discurso, o Bra-
sil jamais conseguirá ser percebido de 
outra forma pelo mundo.

Cabe à mídia colaborar para de-
nunciar esse desacerto, apontando 
as incongruências e cobrando ações 
assertivas. Muitas vezes é displicente 
em sua missão, como aconteceu no 
recente flerte do governo brasileiro 
com a Organização dos Países Expor-
tadores de Petróleo (OPEP). Faltou 
apontar a contradição de um governo 
que se ufana de ser democrático e 
pró-ambientalista, mas se junta a uma 
associação oligopolista, sob a justifica-
tiva de pretender ser “fiscal da oferta 
para reduzir consumo”.

Meio-ambiente, democracia e 

comércio andam juntos no mundo 
moderno e o governo brasileiro pa-
rece não ter se dado conta dessa re-
alidade atual. Se, de fato, o governo 
pretende proteger o meio-ambiente 
e promover a redução do consumo 
de petróleo, um bom exemplo seria 
retirar toda a carga tributária – ICMS 
e o novo tributo IVA – incidente sobre 
energia solar e eólica.

Nesse sentido, perdeu-se uma 
oportunidade de ouro com a reforma 
tributária, pela qual poderiam ser eli-
minados os tributos incidentes sobre 
energia eólica e energia solar. Isso 
não foi feito. Pelo contrário, a reforma 
diminuiu a isenção para carros elétri-
cos e híbridos. Mais uma vez, a prática 
contrariou o discurso.

O Brasil tem todas as condições 
de, em médio prazo, tornar-se um 
protagonista mundial. Entretanto, 
antes de querer ditar regras e garantir 
cadeira no Conselho de Segurança da 
ONU, o país precisa se mostrar capaz 
de mediar guerras entre os estados da 
Federação, acabando com a guerra 
fiscal e a tributação diferenciada, me-
dida imprescindível para reduzir as 
desigualdades regionais e sociais, que 
ajudam a criar grandes abismos entre 
os próprios cidadãos brasileiros.

Nosso país tem de assimilar o 
ensinamento do teólogo, filósofo e 
médico alemão Albert Schweitzer 
(1875-1965): ““Dar o exemplo não é 
a melhor maneira de influenciar os 
outros. É a única.”

ta e papel, para manter registros de 
pacientes. Embora o hospital ainda 
estivesse atendendo os enfermos, 
os funcionários estavam lutando 
para restaurar completamente os 
sistemas afetados. Esse incidente 
destaca os desafios que empresas do 
setor de saúde encaram ao redor do 
mundo e os prejuízos que invasões 
podem gerar.

Qualquer violação em sistemas 
pode resultar em consequências gra-
ves, desde o comprometimento da 
privacidade do paciente até o risco 
real de lesões ou morte. Os sistemas 
de saúde armazenam informações 
altamente sensíveis, como registros 
médicos, informações de seguros, 
dados pessoais e até mesmo deta-
lhes de procedimentos cirúrgicos.

A proteção contra ameaças ci-
bernéticas no setor de saúde deve 

ser uma prioridade constante. Para 
isso, treinamento, sistemas atualiza-
dos e monitoramento contínuo são 
fundamentais.

Sistemas e software devem estar 
em dia com as últimas correções 
de segurança para evitar vulnera-
bilidades conhecidas. Se possível, 
criptografia deve ser implementada 
na proteção dos dados mais críticos. 
Somado a isso, o monitoramento 
contínuo precisa estar na rotina das 
empresas para analisar, em tempo 
real, a performance dos sistemas e, 
assim, poder detectar rapidamente 
eventuais intrusões.

Não há dúvidas de que a seguran-
ça dos pacientes é uma preocupação 
primordial para a comunidade de 
saúde, uma vez que incidentes ci-
bernéticos podem causar atrasos na 
triagem e no tratamento. As organi-

zações de saúde devem investir em 
programas robustos de segurança 
cibernética e manter sistemas atuali-
zados para garantir a segurança dos 
dados dos pacientes e a continuidade 
dos serviços de saúde.

Portanto, pode-se dizer que a ci-
bersegurança no setor de saúde não 
é uma opção. É uma necessidade ur-
gente, pois a proteção dos dados de 
saúde é vital para garantir o bem-estar 
de todos, bem como a continuidade 
dos serviços e a manutenção da con-
fiança nas instituições. As ameaças 
cibernéticas estão em constante evo-
lução, e é responsabilidade de todos 
– desde profissionais de saúde até le-
gisladores e cidadãos – colaborar na 
defesa da integridade dos sistemas de 
saúde e da privacidade dos pacien-
tes. Como diz o ditado popular, 
com saúde não se pode brincar.
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Festa de Folia de Reis de São José de Alto 
Belo agita hoje

Governo estuda retorno do trem de passageiros no Norte de Minas

Empossados novos conselheiros tutelares em Pirapora

SAAV socorreu 950 vítimas no Norte de Minas

GIRLENO ALENCAR

A tradicional festa de Folia 
de Reis de São José de Alto 
Belo prossegue hoje, no dis-
trito de Bocaiuva, em evento 
comandado pelo escritor Téo 
Azevedo. O evento foi aberto 
ontem, nesta 42ª edição. Hoje, 
terá a aber-tura com o Terno 
da Folia de Reis de São José de 
Alto Belo, seguido por Valdo 
& Vael e o sanfoneiro Nilo Ro-
-cha, com participação especial 
de Ana Azevedo e o conjunto 
internacional Los Castillos, que 
se apresentarão até a 01:00 

hora de domingo. Por fim, o 
teatro de Mamulengo de Ca-
nhotinho, que veio de Pernam-
buco.

No domingo, terá a missa 
às 16:00 horas e, em seguida, 
o teatro de Mamulengo de Ca-
nhotinho (Pernambuco), Aried-
son & Renan & Dulcineia com 
participação de Nilo Rocha, e 
às 22:00, homenagem (in me-
moriam) ao cantor e sanfonei-
ro Zé Lu e ao radialista João 
Marques. Das 00:00 às 02:00 da 
segunda-feira, haverá forró de 
pé de serra com Eduardinho da 
Sanfona.

O Governo Federal está ava-
liando a possibilidade de retomar 
o serviço de trem de passageiros 
no Brasil, mas até agora, os estu-
dos excluem o “trem do sertão”, 
desativado desde setembro de 
1997. Este trem foi utilizado pela 
montesclarense Maria de Lour-
des, primeira esposa do atual pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva, 
que o utilizou para se deslocar 
até São Paulo, onde conheceu o 
metalúrgico e se casou, inclusive 
dando à luz na sala de parto em 
São Bernardo do Campo. O go-
verno está trabalhando na elabo-
ração de um conjunto de re-gras 
para revitalizar o transporte ferro-
viário de passageiros.

Uma das principais alternativas 
em estudo é conceder a constru-
ção e operação de ferrovias exclu-
sivas para locomoção humana. A 
regulamentação funcionará como 
complemento ao Marco das Fer-
rovias. A Política de Transporte 
Ferroviário de Passageiros foi co-
locada em consulta pública pelo 
Ministério dos Transportes, que 
recebeu contribuições até 9 de 
janeiro, e já foram enviadas 246 
sugestões.

O prefeito de Pirapora, Alex Ce-
sar, juntamente com a vice-prefeita 
e secretária da Família e Políticas 
Sociais, Anamaria Burle, e a vice-
-presidente do Conselho Municipal 
dos Direitos da Criança e do Adoles-
cente (CMD-CA), Urbana Brito, deu 
posse aos novos Conselheiros Tute-
lares do município. A cerimônia de 
diplomação dos conselheiros, elei-
tos em outubro de 2023, ocorreu 
no gabinete do prefeito, onde os 
empossados assinaram o termo 
de posse.

“Reconhecemos a magnitude 
e a dificuldade das atribuições 

dos conselheiros tutelares, que 
enfrentam reali-dades desafia-
doras nos núcleos familiares das 
crianças e adolescentes assistidos. 
Contudo, depositamos confiança 
na capacidade dos novos membros. 
A prefeitura fornecerá suporte inte-
gral ao trabalho do Conselho Tute-
lar em nosso município”, declarou 
o prefeito Alex Cesar. Os novos 
membros do Conselho Tutelar são 
Warlen Ermínio Cardoso, Douglas 
Jhonatann de Souza, Eimar de Car-
valho, Adoronice do Amaral Silva e 
Jane Vaz Ferreira. (GIRLENO ALEN-
CAR)

O Suporte Aéreo Avançado de 
Vida (SAAV ) socorreu 950 pesso-
as no Norte de Minas até outubro 
do ano pas-sado, marcando cinco 
anos de operações e mais de 2500 
horas de voo. O serviço, propor-
cionado pelo Gover-no de Minas, 
é resultado de uma parceria entre 
a Secretaria de Estado da Saúde 
(SES-MG), o Corpo de Bom-bei-
ros Militar de Minas Gerais (CB-
MMG), o Comando de Aviação do 
Estado (Comave), e o Serviço de 
Atendi-mento Móvel de Urgência 
(SAMU), por meio dos Consór-
cios Regionais de Saúde. O SAAV 
tem como princí-pios a redução 
do tempo de resposta aos chama-
dos, agilidade para acesso aos ser-

viços de saúde, e humani-zação 
do contato e do atendimento em 
qualquer parte do estado.

“Nos orgulhamos muito do 
que fazemos. Somos os maiores 
operadores aeromédicos do SUS 
no Brasil e con-seguimos colocar 
Minas Gerais num patamar não 
existente no país. Isso demonstra 
o quanto temos retornado para a 
sociedade e todo o investimen-
to que a SES-MG e o Corpo de 
Bombeiros fazem para manter 
essas aeronaves trabalhando,” 
comemora o tenente-coronel Pe-
terson, comandante do Batalhão 
de Operações Aé-reas (BOA), que 
começou a atuar em 2006 e, des-
de 2012, viabiliza os transportes 

inter-hospitalares por meio do 
SAAV.

Desde o início das operações, 
foram registradas mais de 19 mil 
horas de voo, com 7.780 pacien-
tes transpor-tados e 9.249 aten-
dimentos. Em 2023, foram 1.227 
atendimentos e 963 transportes. 
A frota conta com cinco helicóp-
teros e dois aviões, operando em 
quatro bases localizadas em Belo 
Horizonte, Montes Claros, Vargi-
-nha, e Uberaba, para otimizar a 
resposta aos chamados. A previ-
são é que mais quatro aeronaves 
sejam en-tregues neste ano, e ou-
tras duas bases sejam inauguradas 
na região Leste do estado e na 
Zona da Mata mi-neira. As bases 

contam com pilotos, tripulantes 
operacionais, médicos, enfermei-
ros, mecânicos e técnicos de 
apoio de solo, que cuidam do 
abastecimento dos aviões e he-
licópteros.

“Estamos investindo mui-
to na expansão do transporte 
de urgência e emergência no 
estado para que os paci-entes 
rapidamente sejam socorridos 
e transferidos. Seja por via ter-
restre ou aérea, essa velocidade 
é primor-dial para salvar muitas 
vidas,” ressalta o secretário de 
Estado de Saúde, Fábio Bacche-
retti. “Até o final de 2024, tere-
mos uma cobertura de 100% do 
SAMU em Minas Gerais, e, com 

as novas aeronaves, que deve-
mos receber já nos próximos 
meses, vamos criar as bases do 
SAAV em Governador Valadares 
e Juiz de Fora, alcançando todo 
o estado com a cobertura aérea 
do serviço, o que vai garantir 
um tempo de resposta muito 
menor,” anuncia o secretário.

Ele destaca ainda que Minas 
Gerais é uma referência para 
todo o país, inclusive apoiando 
outros estados no transpor-
te de pacientes e órgãos para 
transplantes. Ana Elisa Machado 
da Fonseca, coordenadora de 
Atenção às Urgências e Emer-
gências da SES-MG, explica a 
atuação em parceria. “A SES-MG 

é responsável por fi-nanciar as 
aeronaves, o Corpo de Bombei-
ros disponibiliza o espaço físico, 
pilotos e toda a condução aérea, 
e os consórcios de saúde cedem 
os profissionais do SAMU que 
atuam na gestão e regulação dos 
atendimen-tos,” detalha ela.

“O serviço aéreo garante um 
tempo de resposta menor que 
30 minutos a toda a população 
do estado, alcan-çando rapida-
mente locais de difícil acesso e 
proporcionando atendimento 
imediato a toda a população 
mineira, por meio da prioriza-
ção dos casos de acordo com a 
gravidade,” evidencia a coorde-
nadora. (GIRLENO ALEN-CAR)

Além das concessões, o go-
verno pretende utilizar investi-
mentos dos contratos existen-

tes de ferrovias de carga como 
contrapartida. Para isso, pode 
renegociar concessões vigentes 

para incluir projetos de trens de 
passageiros como obrigações. 
Investimentos públicos também 

serão necessários para viabilizar 
trechos me-nos atrativos econo-
micamente. O principal desafio 

é tornar os projetos atrativos 
para os investidores. (GIR-LENO 
ALENCAR)
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Prefeitura contrata profissionais da educação para o 
ano letivo 2024

Montes Claros espalha armadilhas para capturar ovos 
do mosquito da dengue

Cidade vai ganhar duas novas UPAS
A Prefeitura de Montes Claros 

vai realizar no dia 29 de janeiro 
duas sessões da primeira etapa 
dos processos licitatórios, am-
bos na modalidade Concorrên-
cia Pública do tipo menor preço, 
para contratar empresa respon-
sável pela construção de duas 
Unidades de Pronto Atendimen-
to (UPA) nos bairros Alice Maia 
(região do grande Renascença), 
e Independência (região leste da 

cidade). As duas sessões estão 
marcadas para acontecer às 9 e 
15 horas, respectivamente.

As construções das duas no-
vas unidades de saúde fazem 
parte do Programa de Investi-
mento no Cidadão (PIC), lança-
do recentemente pelo Prefeito 
Humberto Souto. O Programa 
é o maior pacote de investimen-
tos já realizado no interior do 
Estado com aporte de R$ 250 

milhões que serão investidos em 
todas as áreas do mu-nicípio, 
melhorando a qualidade de vida 
das pessoas.

O valor de referência para 
contratação da empresa que 
vai realizar a construção da UPA 
no bairro Alice Maia (região do 
grande Renascença) é de R$ 
8.282.073,27. A unidade será 
construída em terreno localiza-
do nos cruzamentos das ruas 

Joaninha Prates, Dona Salvina 
e avenida Carlos Ferrante. O 
espaço possui 3.843,46 m² e a 
nova unidade terá a construção 
de 1.219,17 m². Com a cons-
trução da nova Unidade de 
Pronto Atendi-mento, mais de 
60 mil pessoas serão beneficia-
das e não precisarão percorrer 
grandes distâncias em busca 
de atendimento médico de ur-
gência e emergência.

Para a construção da UPA 
no bairro Independência o 
valor de referência é de R$ 
8.761.396,54. A nova unida-
de será construída no terreno 
localizado no cruzamento das 
avenidas Lago Tucuruí e Inde-
pendência. A área total cons-
truída será de 1.219,17 m² no 
terreno que possui área total 
de 6.633,38 m². Com a cons-
trução da nova unidade, mais 

de 50 mil pessoas serão bene-
ficiadas.

Após a definição da em-
presa vencedora, a contratada 
terá 730 dias para executar e 
entregar as duas unida-des, 
depois do recebimento das 
respectivas ordens de serviços. 
A Secretaria de Saúde será a 
responsável pela fiscalização 
das duas obras. (RUBENS SAN-
TANA)

Dando continuidade ao cha-
mamento de pessoal para aten-
dimento ao Sistema Municipal 
de Educação no ano letivo 
2024, a Prefeitura de Montes 
Claros, por meio da Secretaria 
Municipal de Educação, abriu 
o cronograma de aceitação de 
vagas dos candidatos habilita-
dos, conforme lista de classifi-
cação na Seleção Pública Sim-
pli-ficada Edital nº 01/2022.

O processo será realizado 
pela Plataforma Saber e poderá 

ser acessado pelo link: https://
saber.montesclaros.mg.gov.br/

Logo após a aprovação da 
escolha de vaga, será disponi-
bilizado o Encaminhamento 
Provisório para impres-são do 
candidato. O documento deve-
rá ser apresentado junto com 
o laudo admissional, a decla-
ração de acú-mulo de cargo e 
último contracheque à Gerên-
cia de Atendimento, no hall 
da sede central da Prefeitura, 
após a realização da perícia 

médica.
Para os candidatos que tive-

ram vínculo de trabalho pela 
Secretaria Municipal de Edu-
cação no ano de 2023, tendo 
cumprido seu contrato de forma 
integral até o final do mês de 
dezembro, não será necessária a 
reanáli-se de documentação.

Apenas para os candidatos 
a uma vaga de Técnico em In-
formática, cuja nomenclatura 
anterior era Monitor de Infor-
mática, a seleção será realizada 

presencialmente, no dia 18 de 
janeiro, das 8h às 17h, na Sala 
de Im-prensa da Nova Prefeitu-
ra, quando deverá comprovar 
habilitação/formação nas áreas 
técnicas de Tecnologia da Infor-
mação, conforme Lei Comple-
mentar nº 115/2023.

O início do contrato será no 
dia 05 de fevereiro para Super-
visor Pedagógico e para Pro-
fessores da Educação Básica 
dos Anos Iniciais (PEB II) e da 
Educação Básica da Educação 

Infantil e Anos Finais do Ensino 
Fun-damental (PEB I). Para os 
demais cargos, o contrato se ini-
cia no dia 14 de fevereiro.

Cronograma de aceitação 
de vagas

15/01 a 19/01/2024: Super-
visor Pedagógico da Educação 
– SPE, Auxiliar de Docência, 
Inspetor de Alunos, Auxiliar de 
Secretaria de Ensino Básico – 
ASEB, Assistente Social, Psicólo-
go e Intérprete de Libras;

18/01/2024: Técnico em In-
formática (Antigo Monitor de 
Informática);

22/01 a 26/01/2024: Professor 
de Educação Básica dos Anos 
Finais do Ensino Fundamental 
(PEB II), Profes-sor de Educação 
Básica da Educação Infantil e 
dos Anos Iniciais do Ensino Fun-
damental (PEB I) e PEB I Sala de 
Recursos Multifuncionais. ( JE-
RÚSIA ARRUDA)

GIRLENO ALENCAR

A partir desta segunda-feira, 
mais de 400 armadilhas serão 
espalhadas em casas de Montes 
Claros para cap-turar ovos do 
mosquito Aedes aegypti, com o 
uso de ovitrampas, uma tecnolo-
gia que será usada em apenas 11 
cidades do Brasil, incluindo Mon-
tes Claros. Danielle Capistrano, 
coordenadora Estadual de Vigi-
lância das Arboviroses e Contro-
le Vetorial (Cevarb), explica que 
o Ministério da Saúde começou 
a incentivar que todos os muni-
cípios utilizem a metodologia, e 
a SES-MG está investindo nesse 
processo. Esta técnica já existe 
há um bom tempo; no entanto, a 
metodologia ainda não estava na 
rotina de trabalho dos agentes de 
controle das arboviroses.

A inclusão de Montes Cla-
ros no projeto ocorreu durante 

uma visita técnica realizada no 
início deste ano, en-volvendo 
representantes do Ministério 
da Saúde, da Organização Pan-
-Americana de Saúde (OPAS) e 
da SES-MG. Na oportunidade, 
o município manifestou o inte-
resse de utilizar a metodologia 
das ovitrampas e foi incluí-do 
como convidado. “A metodo-
logia é complementar a outros 
métodos de monitoramento 
do Aedes aegypti. As armadi-
lhas vão fornecer mais conhe-
cimento e dados ao município 
sobre a presença do mosquito 
no territó-rio”, ressaltou Daniel-
le Capistrano.

Em Montes Claros, 340 agen-
tes de controle de endemias se-
rão envolvidos na implementa-
ção do projeto, com a instalação 
e monitoramento de 543 ovi-
trampas disponibilizadas pelo 
Ministério da Saúde. Em julho 

deste ano, técnicos do Centro 
de Controle de Zoonoses (CCZ) 
de Montes Claros participaram, 
no município de Flo-restal, na 
Região Metropolitana de Belo 
Horizonte, da primeira etapa 
de capacitação para o uso das 
ovitram-pas. Entre os dias 28 e 
29 de novembro, Danielle Capis-
trano e Roseli Andrade, referên-
cia técnica da OPAS, juntamente 
com técnicos da Coordenadoria 
de Vigilância em Saúde da Supe-
rintendência Regional de Saúde 
(SRS) de Montes Claros, minis-
traram a segunda etapa de qua-
lificação dos técnicos no CCZ.

Na oportunidade, foram 
abordadas questões relativas à 
instalação das ovitrampas, conta-
to com os moradores, alinhamen-
to de informações e aspectos do 
plano de ação apresentado pelo 
município para o início da insta-
la-ção das armadilhas a partir de 

DESAFOGANDO A SAÚDE:

CONVOCAÇÃO DE PESSOAL:

janeiro. Ficou definido que até 
14 de janeiro de 2024, o Centro 
de Controle de Zoonoses reali-
zará a multiplicação da capacita-

ção para os agentes de controle 
de endemias. Além disso, para o 
início da implantação da meto-
dologia, em janeiro do próximo 

ano, Montes Claros sediará um 
seminário en-volvendo técnicos 
do Ministério da Saúde, da Fio-
cruz e da SES-MG.
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Hospital Dilson Godinho abre inscrições para 
Residência Médica em Radioterapia

Catopés desfilam neste sábado na marquês do Sapucaí

Educação contrata candidatos habilitados em Moc

Montes Claros licita duas novas upas

A Fundação de Saúde Dil-
son de Quadros Godinho tor-
na público, conforme dispõe 
a legislação, que estão abertas 
as inscrições para seleção dos 
candidatos ao preenchimento 
de duas vagas nos Programas de 
Residência Médica em Radiote-
rapia.

As inscrições começam nesta 
sexta-feira, 12/01, e vão até o dia 
26/01/24, que reger–se–á pela 
Lei 6.932/81, por resoluções 
complementares da Comissão 
Nacional de Residência Médi-
ca (CNRM/MEC) e do EDITAL 

01/2024, que já está disponível 
no site www.hospitaldilsongodi-
nho.org.br , no link “Residência 
Médica”.

As inscrições serão realizadas 
apenas pela internet e a duração 
da Residência Médica é de 04 
anos. O pagamento da taxa de 
inscrição deverá ser efetivado até 
o dia 26/01/24 e o comprovante 
enviado para o e-mail: e-mail: re-
sidenciamedica@hospitaldilson-
godinho.org.br até o dia 27/01/24.

As vagas são destinadas para 
profissionais que desejam se 
especializar na área de Radiote-

rapia, com duração de 04 anos e 
reconhecido pelo Ministério da 
Educação (MEC). 

As provas serão realizadas 
no dia 03/02/24, com início às 
9h (horário de Brasília) e com 
duração mínima de 1h30min e 
máxima de 3h, nas instalações 
do Hospital Dilson Godinho, 
no bairro Alto São João, nº 480, 
acesso pela entrada Principal.

Os gabaritos serão divulga-
dos até o dia 05/02/24 e o resul-
tado final será disponibilizado 
até o dia 21/02/24 no site: www.
hospitaldilsongodinho.org.br .

GIRLENO ALENCAR

Os catopés, cablocinhos e 
marujos de Montes Claros vivem 
a emoção hoje à noite ao desfi-
larem no sambódromo, na Mar-
quês do Sapucaí, onde ocorrerá o 
treino oficial da escola de samba 
Acadêmicos de Niterói, que neste 
ano terá como tema os catopés. 
Desde terça-feira, uma comitiva 
de Montes Claros está na Cidade 
Maravilhosa, acompanhando os 
ensaios e a montagem das alego-
rias do desfile. O presidente da 
Associação dos Catopés, Cablo-
cinhos, Junior Zanza, e Marujos 

explicam que é uma experiência 
inédita, pois levará para todo o 
mundo a história do folclore de 
Montes Claros.

O grande desafio é angariar 
R$ 350 mil para levar mais de 
100 catopés, cablocinhos e ma-
rujos no desfile oficial do dia 
9 de fevereiro. Para isso, serão 
buscados patrocínios e a venda 
de alegorias para aqueles que 
desejarem desfilar. Junior Zan-
za esclarece que está impressio-
nado com a dinâmica de uma es-
cola de samba, envolvendo mais 
de 400 pessoas na execução de 
todos os serviços.

A Secretaria Municipal de Educa-
ção abriu o cronograma de aceita-
ção de vagas dos candidatos habili-
tados para o ano letivo de 2024. O 
processo será realizado pela Plata-
forma Saber e poderá ser acessado 
pelo link: https://saber.montescla-
ros.mg.gov.br/ Após a aprovação da 
escolha de vaga, será disponibiliza-
do o Encaminhamento Provisório 
para impressão do candidato. O 
documento deverá ser apresentado 
junto com o laudo admissional, a 
declaração de acúmulo de cargo e o 
último contracheque à Gerência de 
Atendimento, no hall da sede cen-
tral da Prefeitura, após a realização 
da perícia médica.

Para os candidatos que tiveram 
vínculo de trabalho pela Secretaria 
Municipal de Educação no ano de 
2023, tendo cumprido seu contra-
to de forma integral até o final de 
dezembro, não será necessária a 
reanálise de documentação. Ape-
nas para os candidatos a uma vaga 
de Técnico em Informática, cuja 
nomenclatura anterior era Monitor 
de Informática, a seleção será reali-
zada presencialmente, no dia 18 de 
janeiro, das 8h às 17h, na Sala de 

Imprensa da Nova Prefeitura, quan-
do deverão comprovar habilitação/
formação nas áreas técnicas de Tec-
nologia da Informação, conforme a 
Lei Complementar nº 115/2023.

O início do contrato será em 5 
de fevereiro para Supervisor Pe-
dagógico e para Professores da 
Educação Básica dos Anos Iniciais 
(PEB II) e da Educação Básica da 
Educação Infantil e Anos Finais do 
Ensino Fundamental (PEB I). Para 
os demais cargos, o contrato se 
inicia em 14 de fevereiro. De 15 
a 19 de janeiro para Supervisor 
Pedagógico da Educação – SPE, 
Auxiliar de Docência, Inspetor de 
Alunos, Auxiliar de Secretaria de 
Ensino Básico – ASEB, Assistente 
Social, Psicólogo e Intérprete de 
Libras; Dia 18 de janeiro: Técnico 
em Informática (Antigo Monitor 
de Informática); de 22 a 26 de 
janeiro: Professor de Educação 
Básica dos Anos Finais do Ensino 
Fundamental (PEB II), Professor 
de Educação Básica da Educação 
Infantil e dos Anos Iniciais do En-
sino Fundamental (PEB I) e PEB I 
Sala de Recursos Multifuncionais. 
(GIRLENO ALENCAR)

A Prefeitura de Montes Claros re-
alizará, no dia 29 de janeiro, as licita-
ções para a construção de duas Uni-
dades de Pronto Atendimento (UPAs) 
nos bairros Alice Maia (região do 
Grande Renascença) e Independên-
cia (região leste da cidade). A cidade 
já possui uma UPA no bairro Chiqui-
nho Guimarães. As licitações serão na 
modalidade Concorrência Pública do 
tipo menor preço. As construções das 
duas novas unidades de saúde fazem 
parte do Programa de Investimento 
no Cidadão (PIC), lançado recente-
mente pelo Prefeito Humberto Souto.

O valor de referência para con-
tratação da empresa que vai realizar 
a construção da UPA no bairro Alice 
Maia (região do Grande Renascença) 
é de R$ 8.282.073,27. A unidade será 
construída em terreno localizado nos 
cruzamentos das ruas Joaninha Pra-
tes, Dona Salvina e Avenida Carlos 
Ferrante. O espaço possui 3.843,46 
m², e a nova unidade terá a cons-
trução de 1.219,17 m². Com a cons-

trução da nova Unidade de Pronto 
Atendimento, mais de 60 mil pessoas 
serão beneficiadas e não precisarão 
percorrer grandes distâncias em bus-
ca de atendimento médico de urgên-
cia e emergência.

Para a construção da UPA no 
bairro Independência, o valor de 
referência é de R$ 8.761.396,54. A 
nova unidade será construída no 
terreno localizado no cruzamento 
das Avenidas Lago Tucuruí e Inde-
pendência. A área total construída 
será de 1.219,17 m², no terreno que 
possui área total de 6.633,38 m². 
Com a construção da nova unidade, 
mais de 50 mil pessoas serão bene-
ficiadas.

Após a definição da empresa 
vencedora, a contratada terá 730 
dias para executar e entregar as 
duas unidades, depois do recebi-
mento das respectivas ordens de 
serviços. A Secretaria de Saúde será 
responsável pela fiscalização das 
duas obras. (GIRLENO ALENCAR)
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Sandro Fusca é eleito presidente do Núcleo 
Mangalarga Marchador 

Norte de Minas recebe Operação Onça Cabocla do Projeto Rondon

Mais três municípios assumem o licenciamento ambiental em Minas

O produtor rural Sandro 
Drumond Machado (Sandro 
Fusca) foi eleito presidente do 
Núcleo Mangalarga Marchador 
do Norte de Minas, sucedendo 
Thiago Mendes Antunes. No 
cargo de vice-presidente está 
Genesco Lima Sousa Filho; 
Rodrigo Ribeiro Cunha ocupa 
a diretoria Administrativa e; 
Alexandre Antônio de Miranda 
Vianna, a diretoria Financeira. 
A diretoria de Eventos e Pro-
vas Funcionais está a cargo de 
Paulo Pereira dos Santos; a de 
Desenvolvimento de Mercado, 
Rodrigo da Silva Arenas; e a 
Social, Marcelo Corrêa Pires. 

No Conselho Deliberativo 
estão: Elson Xavier Júnior, 
Antônio Soares Dias Júnior e 
Eloy Joaquim de Oliveira. No 
Conselho Fiscal: Dario Colares 
de Araújo Moreira, Romero 

Iago Freitas Mendes e Aldimar 
Rodrigues Filho; tendo os su-
plentes: Leonardo Machado 
de Sales, André Rodrigues de 
Senna Batista e Rafael Oliveira 
de Lima Sousa. 

O presidente eleito

Sandro Machado é criador 
de cavalos, em Francisco Sá, 
sócio proprietário da Marcha 
News Leilões; consultor técni-
co do Mangalarga Marchador; 
e associado à Sociedade Rural 
de Montes Claros. 

Para ele, a nova diretoria 
visa focar na promoção e de-
fesa dos interesses dos criado-
res, proprietários e profissio-
nais que atuam nesse mercado.

“O Norte de Minas tem 
criadores tradicionais e co-
nhecidos em todo Brasil. A 

quantidade também é bem 
significativa. Temos o Parque 
de Exposições João Alencar 
Athayde, em Montes Claros, 
considerado um dos melhores 
do Brasil. Há inúmeros pon-
tos favoráveis. A ideia é unir 
todos os criadores da região e 
promover eventos tais como: 
exposições, copas de marcha, 
provas esportivas, cavalgadas, 
cursos para criadores e pe-
ões, dentre outros. Também 
viabilizar eventos grandiosos 
da Associação Brasileira para 
nossa região como a Exposição 
Brasileira do Criador e o pró-
prio CBM. Além disso, colocar 
nosso Núcleo em uma posição 
de destaque no cenário Nacio-
nal”, comentou Machado. 

O novo grupo é responsável 
por representar o setor peran-
te órgãos governamentais, pro-

mover eventos e competições, 
além de zelar pelo desenvol-
vimento e aprimoramento da 
criação de cavalos, o que esti-
mula a venda e valorização dos 
animais.

“A nossa atuação pode in-
fluenciar diretamente o merca-
do de cavalos e isso é impor-
tante para o norte do Estado, já 
que podemos trazer benefícios 
e impulsionar o setor como 
um todo. É importante que os 
associados estejam atentos e 
participem desse processo, su-
gerindo e atuando juntamente 
com o grupo para que a raça 
predominantemente mineira 
conquiste cada vez mais desta-
que”, encerrou Sandro. 

O Núcleo funciona no Par-
que de Exposições João Alen-
car Athayde, em horário co-
mercial.

Neste mês, Minas Gerais 
recebe a “Operação Onça Ca-
bocla” do Projeto Rondon, 
coordenado pelo Ministério 
da Defesa, em parceria com o 
Governo do Estado. As ações 
serão realizadas até o próximo 
dia 27, com a participação de 
15 instituições de Ensino su-
perior mineiras e duas institui-
ções de São Paulo. O Governo 
do Estado apoia a iniciativa 
por meio da Secretaria de Es-
tado de Educação e da Uni-
versidade Estadual de Montes 
Claros (Unimontes). 

A solenidade de abertu-
ra oficial da “Operação Onça 
Cabocla” do Projeto Rondon 
no Norte de Minas, foi reali-
zada nessa sexta-feira (12/01), 
no auditório do Colégio Tira-
dentes da Polícia Militar, em 
Montes Claros,  contou com a 
presença do secretário de Esta-
do de Educação, Igor de Alva-
renga Oliveira Icassatti Rojas, 
representando o governador 
Romeu Zema, juntamente o se-
cretário adjunto da Secretaria 

de Pessoal, Saúde, Desporto e 
Projetos Sociais do Ministério 
da Defesa, Herval Lacerda Al-
ves, representando o ministro 
José Múcio.

Participaram ainda a asses-
sora de Educação Superior 
da SEE/MG, Leandra Felícia 
Martins;  a professora Jussara 
de Carvalho Guimarães, as-
sessora especial do reitor da 
Unimontes, professor Wagner 
de Paulo Santiago; o  diretor 
do Departamento de Projetos 
Especiais do Ministério da De-
fesa,  general Willian Georges 
Felippe Abrahão (da coorde-
nação do Projeto Rondon); 
e o vice-prefeito de Montes 
Claros, Guilherme Guimarães, 
além do prefeito de Coração 
de Jesus, Robson Mota Dias, 
entre outras autoridades civis 
e militares. 

Foram apresentadas as de-
legações de estudantes e pro-
fessores das instituições de 
ensino que integram a “Opera-
ção Onça Cabocla” do Projeto 
Rondon. 

Ao participar da solenidade, 
o secretário de estado de Edu-
cação, Igor Alvarenga, desta-
cou que o Governo do Estado, 
mais uma vez, atua como par-
ceiro no Projeto Rondon em 
Minas Gerais por entender a 
importância da iniciativa para 
os municípios, visando melho-
rar a qualidade de vida com o 
envolvimento dos professores 
e alunos das universidades en-
volvidas. 

O secretário de Estado de 
Educação cumprimentou os 
professores e estudantes uni-
versitários participantes do 
Projeto Rondon, salientando 
que eles terão papel de des-
taque nas ações que visam 
mudar a realidade social dos 
municípios beneficiados pelo 
projeto. “O Governo do Estado 
de Minas Gerais está de portas 
abertas para atender e apoiar 
o Projeto Rondon em qual-
quer necessidade”, afirmou 
Igor Alvarenga. Ele enalteceu a 
contribuição da Unimontes no 
suporte às ações do projeto. 

A Universidade do Estado 
de Minas Gerais (UEMG) é 
uma das instituições de ensi-
no superior que contam com 
delegações de professores na 
Operação “Onça Cabocla” do 
Projeto Rondon, por intermé-
dio de suas unidades de Ituiu-
taba e Divinópolis. 

O diretor do Departamen-
to de Projetos Especiais do 
Ministério da Defesa, gene-
ral Willian Georges Felippe 
Abrahão, afirmou que o Pro-
jeto Rondon envolve os mi-
nistérios que compõem o 
seu Comitê de Orientação e 
Supervisão, com a participa-
ção direta das Forças Armadas 
(Exército, Marinha e Aeronáu-
tica). Destacou que o projeto 
é coordenado pelo Ministério 
da Defesa, viabilizado a partir 
da parceria com os governos 
estaduais e municipais, onde 
são desenvolvidas as ações. 

“Para que a gente consiga 
conduzir as operações do Pro-
jeto Rondon nos municípios 
é fundamental a parceria de 

entidades públicas e privadas. 
E uma delas é a Unimontes”, 
assegurou o general Abrahão. 

A iniciativa envolve os mi-
nistérios que compõem o Co-
mitê de Orientação e Supervi-
são do Projeto Rondon, sob a 
coordenação do Ministério da 
Defesa, contando com a parce-
ria do Governo do Estado de 
Minas Gerais e dos municípios 
participantes.

Operação “Onça Cabocla”

A Operação Onça Cabocla, 
do Projeto Rondon, conta-
rá com a participação de 252 
professores e estudantes uni-
versitários, chamados “rondo-
nistas”. Até o dia 27 de janeiro, 
eles realizarão, de forma vo-
luntária, ações que contribui-
rão para o desenvolvimento 
sustentável nas comunidades 
contempladas, por meio do 
emprego das habilidades uni-
versitárias, cooperando signi-
ficativamente com o desenvol-
vimento. 

Cada município receberá, 
por duas semanas, dois grupos 
com 10 integrantes cada, sen-
do dois professores e oito alu-
nos por universidade. As duas 
equipes trabalharão com “ofi-
cinas” práticas em diferentes 
áreas do conhecimento: Cul-
tura, Direitos Humanos, Justi-
ça, Educação, Saúde, Comuni-
cação, Tecnologia e Produção, 
Meio Ambiente e Trabalho.

Os municípios atendidos

Até o próximo dia 27 de ja-
neiro, as equipes de professo-
res e alunos das universidades 
inseridas na “Operação Onça 
Cabocla” do Projeto Rondo 
vão atender os moradores 
dos seguintes municípios 
do Norte de Minas:  Bra-
sília de Minas, Coração de 
Jesus, Glaucilândia, Guara-
ciama, Itacambira, Japonvar, 
Jequitaí, Juramento, Olhos 
D’Água, São João da Lagoa, 
São João da Ponte e São João 
do Pacuí.

Os municípios mineiros 
de Francisco Sá, Crisália e 
Leopoldina assumiram re-
centemente a análise do li-
cenciamento ambiental das 
atividades consideradas de 
impacto local. Atualmente, 
218 municípios exercem as 
competências originárias de 
licenciamento, 103 licenciam 
com equipe própria e 115 
atuam por meio de consór-
cios municipais. Ainda, 18 
municípios possuem convê-
nio de cooperação técnica 
com o Estado por meio do 
qual receberam delegação de 
competência para licenciar 
empreendimentos que são de 
competência exclusiva esta-
dual.

“Dentre as vantagens em 
aderir à municipalização do 
licenciamento ambiental es-
tão a celeridade na análise 
dos processos de licencia-
mento pelo município, a fa-
cilidade de executar ações 
de fiscalização em função da 
proximidade dos empreen-
dimentos, o incremento na 
arrecadação dos municípios, 
aplicação dos recursos oriun-
dos de autuações, em proje-
tos no próprio município, e 
a participação social. Tudo 
isso, promovendo a melho-
ria da qualidade ambiental 

e o bem-estar da população 
do município”, frisou o pre-
sidente da Fundação Estadual 
do Meio Ambiente, Rodrigo 
Franco.

Atualmente, os consórcios 
que atuam no licenciamen-
to ambiental em Minas Ge-
rais são: Intermunicipal de 
Desenvolvimento Ambiental 
Sustentável (Codanorte); In-
termunicipal do Alto Parana-
íba (Cispar); Intermunicipal 
do Alto Rio Pardo (Comar); 
Intermunicipal do Vale do 
Aço (Cimva); Intermunicipal 
Multifinalitário do Planalto 
de Araxá (Cimpla) e o Con-
sórcio Regional de Sanea-
mento Básico (Consane).

Para iniciar o exercício de 
sua atribuição originária de 
licenciamento ambiental é 
necessário que o município 
possua, no mínimo, órgão 
ambiental capacitado, enten-
dido como aquele que pos-
sui técnicos próprios ou em 
consórcio, devidamente ha-
bilitados e em número com-
patível com a demanda das 
funções administrativas de 
licenciamento e fiscalização 
ambiental de competência 
do município e Conselho de 
Meio Ambiente paritário com 
caráter deliberativo.

Quando o município opta 

por compartilhar a equipe 
técnica com outros municí-
pios, por meio de consórcios, 
este é responsável pela aná-
lise técnica dos processos de 
licenciamento ambiental dos 
municípios por ele abrangi-
dos, não sendo necessário 
que cada município estruture 
sua própria equipe técnica 
para atuar no licenciamento.

O município deve se mani-
festar junto à Feam, por meio 
de contato com a Gerência 
de Apoio à Gestão Munici-
pal (GRA/Feam) pelo e-mail 
‘gra@meioambiente.mg.gov.
br. As orientações necessá-

rias para que os municípios 
iniciem o exercício da sua 
competência originária ou da 
competência delegada pode-
rão ser também obtidas junto 
à GRA/Feam.

Segundo o diretor de 
Apoio à Regularização Am-
biental da Feam, Fernando 
Baliani, além de fomentar a 
municipalização do Licen-
ciamento e coordenar o ca-
dastro dos municípios que 
exercem as competências 
originárias, a Feam promove 
capacitações temáticas, Cur-
sos EAD e o esclarecimento 
de dúvidas diretas dos mu-

nicípios também pelo e-mail 
gra@meioambiente.mg.gov.
br.

A municipalização do 
licenciamento ambiental

O licenciamento ambiental 
municipal, também conheci-
do como municipalização, con-
ta com duas frentes em Minas 
Gerais. A primeira é por meio do 
exercício da competência origi-
nária dos municípios, que tem 
fundamentos constitucionais e 
está prevista na Lei Complemen-
tar nº 140, de 8 de dezembro de 
2011, regulamentada pela Deli-

beração Normativa (DN) Copam 
nº 213, de 22 de fevereiro de 
2017. A DN Copam nº 213/2017 
regulamentou o disposto no ar-
tigo 9º, inciso XIV, alínea “a” e 
no artigo 18, §2º, da Lei Com-
plementar Federal nº 140, de 
2011.

A outra forma se dá por 
meio de convênio de coope-
ração técnica e administrativa 
para delegação de competên-
cias estaduais, conforme es-
tabelecido pelo artigo 28 da 
Lei 21.972, de 21 de janeiro 
de 2016, e pelo Decreto nº 
46.937, de 21 de janeiro de 
2016. (Agência Minas)



Montes Claros, sábado, domingo e segunda-feira, 13.14.15.01.2024
GAZETA NORTE MINEIRA 

23 ANOS
gazetanm.com.br 7SAÚDE

Médicos alertam para riscos de 
cirurgia de mudança da cor dos olhos

Pesquisa identifica relação entre endometriose e 
sistema imunológico

A mudança da cor dos olhos 
por meio de pigmentação feita 
em intervenção cirúrgica é pro-
cedimento de alto risco, com 
resultados irreversíveis, e deve 
ser realizado apenas sob estrita 
recomendação médica. O aler-
ta é do Conselho Brasileiro de 
Oftalmologia (CBO), que chama 
a atenção para publicações em 
redes sociais de pessoas que 
alegam terem se submetido à 
chamada ceratopigmentação 
com fins meramente estéticos, 
mais conhecido como tatuagem 
da córnea.

Na maioria das vezes, tal pro-
cedimento é indicado somente 
para pacientes com cegueira 
permanente (ou com baixa vi-
são extrema) com o objetivo de 
tentar recuperar a aparência de 
um olho normal. Dentre os pro-
blemas que podem ser causados 
pelo uso indevido dessa técnica 
estão o surgimento de lesões na 
córnea, que podem ser persis-
tentes e levar à perfuração do 
olho, infecções graves (até no 
interior do olho), e aumento da 

pressão dentro do olho.
Pacientes que já usaram a 

técnica informam dificuldade de 
enxergar, dor no olho, ardência, 
sensação de areia, aversão à luz 
e lacrimejamento persistente. To-
das essas situações podem levar à 
redução da visão do paciente, seja 
na periferia ou no centro da visão, 
evoluindo, em alguns casos, para 
a cegueira permanente.

Micropigmentos

Na chamada “tatuagem da cór-
nea”, ou ceratopigmentação, é 
empregada uma técnica cirúrgica 
na qual micropigmentos de dife-
rentes cores são implantados nas 
camadas mais internas da córnea 
para alterar sua coloração. O pro-
cedimento é destinado, principal-
mente, ao tratamento de manchas 
brancas que acometem os olhos 
de pacientes cegos.

“Muitos pacientes que apresen-
tam cegueira permanente em um 
olho sofrem com o estigma social 
que sua aparência pode provocar. 
A ceratopigmentação é uma téc-

nica indicada para casos em que 
o paciente cego não se adapta à 
lente de contato cosmética (lente 
de contato colorida), ou quando 
não há indicação de evisceração 
ou enucleação (retirada do globo 
ocular) para adaptação de prótese 
ocular”, esclarece a cirurgiã oftal-
mologista Juliana Feijó Santos.

“É importante enfatizar que a 
ceratopigmentação refere-se ape-
nas à coloração corneana, sendo 
a modificação da coloração escle-
ral (a parte branca do olho) to-
talmente proscrita (não deve ser 
realizada)”, destaca.

A ceratopigmentação ganhou 
visibilidade no país nos primeiros 
dias de 2024 após a publicação 
de vídeo em rede social no qual 
uma brasileira com visão saudá-
vel afirma que realizou a cirur-
gia para mudar a cor dos olhos 
na Suíça. As imagens foram com-
partilhadas na página da clínica 
responsável pelo procedimento 
e já ganharam mais de 14 mi-
lhões de visualizações.

No Brasil, o uso da ceratopig-
mentação para fins estéticos é 

Apesar de não haver ne-
nhuma conclusão médica 
que aponte as causas da en-
dometriose – doença crônica 
ginecológica, na qual o teci-
do endometrial se desenvol-
ve fora do útero, atingindo 
outros órgãos locais –, estu-
dos apontam que o sistema 
imunológico também é afe-
tado pela patologia. Ainda 
não está claro, no entanto, 
se uma falha nele pode ser 
causadora da doença, ou se 
existe outro tipo de relação. 
De acordo com dados do Mi-
nistério da Saúde, 8 milhões 
de mulheres sofrem de endo-
metriose no Brasil.

Um estudo publicado na 
revista científica Scientific 
Reports mostrou que as pes-
soas com endometriose têm 
alterada a função das células 
imunitárias, essenciais no 
combate a vírus e tumores. A 
pesquisa também descobriu 
que pacientes com essa con-
dição apresentaram níveis 
elevados de inflamação – es-
pecificamente, níveis mais 
altos de citocinas, proteínas 
especiais que dizem às nossas 
células o que fazer quando o 
corpo encontra um patógeno 
nocivo, como um vírus ou 
uma bactéria. 

O processo de inflamação 
é uma característica funda-
mental de como a defesa do 
nosso corpo funciona. Na 
maioria das vezes, inflama-
ções são processos de curto 
prazo. Mas, às vezes, o siste-
ma imunológico se confunde 
e o corpo continua a enviar 
células inflamatórias e citoci-
nas mesmo quando não exis-
te ameaça. 

Justamente por se tratar 
de uma doença inflamatória 
é que as pesquisas trazem 
a hipótese de relação entre 
a endometriose e o sistema 
imunológico. No entanto, o 
médico ginecologista, Patri-
ck Bellelis, especialista em 
endometriose e colaborador 
do setor de endometriose 
do Hospital das Clínicas da 
Universidade de São Paulo, 
ressalta que essa relação ain-
da não foi comprovada, mas 
avança, à medida que são fei-
tos estudos a respeito.

“A inflamação também é 
uma característica do ciclo 
menstrual, que é composto 
por duas fases: a folicular, 
que vai do primeiro dia da 
menstruação até a ovulação, 
e a lútea, da ovulação até a 
menstruação. A maior par-
te da inflamação no período 

ocorre no útero, mas pode se 
desenvolver fora dele. É daí 
que vem a relação de estu-
dos que revelam alterações 
no sistema imunitário de 
pessoas com endometriose”, 
relata. 

O revestimento uterino 
em pacientes com a patologia 
também produz moléculas 
em excesso chamadas qui-
miocinas, que atraem outras 
células imunológicas, pioran-
do a inflamação. A disfunção 
do sistema de defesa pode 
explicar por que existe uma 
suspeita de associação entre 
pessoas com endometriose e 
distúrbios autoimunes, como 
lúpus, artrite reumatóide e 
doença inflamatória intesti-
nal.

“Níveis elevados de infla-
mação significam, ainda, que 
mulheres com endometriose 
podem ter maior probabili-
dade de apresentar sintomas 
piores durante infecções. Em-
bora atualmente não se saiba 
com que precisão o sistema 
imunológico está relaciona-
do à endometriose, trabalhar 
para entender melhor essa 
relação pode ser fundamen-
tal para ajudar a desenvolver 
melhores tratamentos”, con-
clui o médico.

desaconselhado pelo CBO em 
pacientes saudáveis. Segundo o 
conselho, o procedimento é re-
comendado exclusivamente para 
pessoas que perderam a visão e 
pode ser realizado apenas quando 
a córnea já está comprometida. O 
Conselho Federal de Medicina 
(CFM) também não autoriza o uso 
da técnica com essa finalidade.

“Como em todos os procedi-
mentos cirúrgicos, os principais 
riscos são de infeção e inflamação 
do olho operado”, alerta Juliana 
Feijó, especialista em córnea. 
Ela ressalta ainda que são pou-
cas as evidências científicas dos 
efeitos de longo prazo do uso de 
pigmento no estroma corneano, 
corroborando a necessidade de 
cautela na busca pela ceratopig-
mentação. Outro ponto do alerta 
do CBO vem do fato da ceratopig-
mentação dificultar futuros exa-
mes e procedimentos oculares, 
como o mapeamento de retina e 
a cirurgia de catarata.

Biossegurança

Segundo a médica, mesmo 

como prática reparadora usada 
no atendimento de pacientes ce-
gos, a cirurgia só deve ser realiza-
da em um cenário em que sejam 
observados cuidados de biossegu-
rança e com uma boa orientação 
pós-operatória, pois trata-se de 
um ato médico invasivo e de alto 
risco.

“É muito importante estar 
atento ao estado prévio do olho 
a ser operado, uma vez que a pa-
tologia de base pode influenciar 
nas intercorrências, como perfu-
rações em córneas finas, neopla-
sias [tumores] não diagnosticadas 
previamente, ou até o desenvolvi-
mento de herpes ocular, ou rejei-
ção de um transplante de córnea 
preexistente”, acrescenta Juliana. 

Quanto à infraestrutura do 
local do atendimento, o CBO diz 
que deve ser realizado em cen-
tro cirúrgico e com o paciente 
anestesiado. No pós-operatório, 
é imprescindível um seguimento 
clínico e uso correto dos colírios, 
para redução de riscos. Para pes-
soas que pretendem mudar sua 
imagem com a mudança na cor 
dos olhos, a indicação é de uso 

de outras estratégias, bem mais 
seguras.

De acordo com a presiden-
te do CBO, Wilma Lelis, pessoas 
com boa saúde ocular que, por 
motivos estéticos, desejem mudar 
a cor dos olhos têm como melhor 
alternativa o uso de lentes de 
contato cosméticas. Wilma alerta 
que mesmo elas devem ser usadas 
sempre com acompanhamento de 
um oftalmologista e os cuidados 
de higiene adequados, visto que a 
lente também interfere na biolo-
gia lacrimal e da superfície ocular 
com potenciais riscos.

“O CBO recomenda que, em 
qualquer situação, medidas que 
possam trazer impacto na saú-
de ocular sejam amplamente 
discutidas com um médico of-
talmologista. Ao fazermos essa 
orientação, com base em conhe-
cimento técnico e científico re-
conhecido, queremos proteger 
a saúde da população e chamar 
a atenção para eventuais riscos 
aos quais pode ser exposta des-
necessariamente”, concluiu Wil-
ma. (ANA CRISTINA CAMPOS/ 
Agência Brasil)

SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  
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Homem com drogas 
e pássaro da fauna 
silvestre é preso em 
bocaiuva

Polícia Militar realiza ‘operação 
férias seguras 2024’ em Bocaiuva

PM participa de reunião da rede 
de atenção psicossocial (RAPs) de 
Bocaiuva

Homens que realizavam serviço de 
monitoramento de veículos para empresa 
são presos com armas na BR-251

Perseguição policial termina com 
homem preso com arma em Taiobeiras

Polícia Civil investiga homicídio em Pai Pedro

Motociclista fica ferido após colidir com lixeira durante fuga em Jaíba

Após denuncia anônima a 
Polícia Militar deslocou até 
uma residência na quinta-feira 
(11), em Bocaiuva. Os milita-
res um homem de 25 anos, já 
conhecido no meio policial, 
foi localizado, dentro de uma 
gaiola, um pássaro da fauna 
brasileira da espécie periqui-
to-da-caatinga, o qual estava 

sendo mantido em cativeiro 
sem autorização do órgão am-
biental competente.  

Diante disso, foi acionada 
uma equipe do Policiamento 
de Meio Ambiente, que lavrou 
o respectivo auto de infração e 
deu o devido destino à ave.

Posteriormente, no mesmo 
imóvel, foram localizadas 18 

pedras de substância seme-
lhante a crack e dois papelotes 
de substância análoga a coca-
ína.

O indivíduo foi conduzido 
foi conduzido à Delegacia de 
Plantão na cidade de Montes 
Claros, onde foi ratificado o 
flagrante pela Autoridade de 
Polícia Judiciária.

Durante o mês de janeiro, 
quando ocorrem as férias esco-
lares, a Polícia Militar de Minas 
Gerais desencadeará, em todo 
o estado, a ‘Operação Férias 
Seguras 2024’. 

Trata-se de uma estratégia 
de prevenção aos crimes con-

tra o patrimônio público e par-
ticular, modalidade criminosa 
favorecida pela ausência de 
moradores em suas residên-
cias, bem como pelo aumento 
do trânsito de pessoas nas vias. 

Neste sentido, em Bocaiu-
va e demais cidades vizinhas, 

integrantes da 210ª Cia, estão 
sendo implementadas ações 
preventivas, mediante empre-
go do policiamento ostensivo 
em locais estratégicos, visan-
do aumentar a visibilidade e a 
consequentemente preserva-
ção da ordem pública.

Na manhã do dia 11/01/2024, 
foi realizada, na Sede da 210ª 
Cia PM, uma reunião entre re-
presentantes de órgãos que in-
tegram a RAPS – Rede de Aten-
ção Psicossocial – de Bocaiuva: 
CRAS, CREAS, CAPS, SAMU, 
UBS – Unidade Básica de Saú-
de- e Polícia Militar.

O objetivo foi fortalecer o 
vínculo e interação entre os re-
feridos órgãos, alinhando con-
dutas referentes à assistência 
de saúde mental em Bocaiuva, 
buscando melhorias e maior 
humanização no atendimen-

Uma perseguição termi-
nou com um homem, de 26 
anos, preso com uma arma em 
Taiobeiras nesta sexta-feira (12).

Segundo a Polícia Militar, uma 
equipe fazia patrulhamento pelo 
Centro quando se deparou com 
um motociclista em alta veloci-
dade pela avenida Amazonas. Foi 
dada ordem de parada, mas o con-
dutor não respeitou e continuou, 
trazendo risco para as pessoas que 

passavam pela via. Os militares 
ainda emitiram sinais sonoros e 
luminosos, que foram ignorados.

Ainda de acordo com a PM, 
durante o trajeto, o motociclista 
colocava a mão na cintura, como 
se quisesse evitar que algo caís-
se. Apesar de o perderem de vis-
ta, os policiais o encontram em 
uma casa no bairro Planalto.

Conforme a PM, durante 
buscas na residência, no quar-

to do homem, foi encontrada 
uma pistola cm munições no 
guarda-roupas. Ele foi preso em 
flagrante a teve a moto apreen-
dida.

Sobre a arma, informou que 
foi comprada por R$ 10 mil por 
uma pessoa de São Paulo, mas 
informações obtidas pela PM 
apontam que a pistola seria 
usada para fazer a segurança 
de uma boca de fumo.

Dois homens que realizavam 
serviço de monitoramento de 
veículos para uma empresa fo-
ram presos com armas e muni-
ções na BR-251, em Salinas, na 
quinta-feira (11).

Segundo as informações da 
Polícia Militar, a ocorrência teve 
início quando um caminhoneiro 
entrou correndo no pátio de um 
posto de combustíveis e afirmou 
para uma equipe da PM que es-
tava sendo perseguido por um 
carro.

Em seguida, conforme a 
PM, o carro mencionado pelo 

homem entrou no local e foi 
abordado. Ao ser questionado, 
o motorista contou que presta-
va serviço de monitoramento e 
escolta para uma empresa e que 
estava tentando falar com o ca-
minhoneiro. Um outro automó-
vel foi visto entrando no pátio 
do posto, mas o condutor saiu 
repentinamente ao ver a viatura.

Ambos os condutores dos 
carros foram submetidos a bus-
ca e os policiais apreenderam 
um revólver com munições 
dentro de uma mochila em um 
deles e uma segunda arma com 

munições em um travesseiro no 
outro. Eles foram presos por 
posse ilegal de arma de fogo.

Um deles chegou a apresentar 
à PM o certificado de registro da 
arma expedido em julho de 2022 
e uma guia de tráfego especial 
emitida no mesmo mês.

De acordo com a PM, os dois 
homens teriam ido ao pátio do 
posto de combustíveis para tentar 
localizar o caminhão que havia 
perdido o sinal. Eles tentaram 
contato com o caminhoneiro, mas 
não conseguiram. A ocorrência foi 
levada para a delegacia.

A Polícia Civil investiga a mor-
te de um homem, de 25 anos, 
na noite de quinta-feira (11), em 
Pai Pedro. De acordo com a Po-
lícia Militar a vítima foi morta na 
porta da sua residência, no bair-

ro Vila Nova, depois que um po-
licial de folga escutou barulhos 
de cinco tiros. Ele estava em casa 
e se deslocou para o local com 
um colega.

A esposa da vítima estava ao 

lado do corpo e disse aos mili-
tares que tinha acabado de sair 
do imóvel e feito contato por 
telefone com o marido. Ao virar 
a esquina, ela escutou os tiros e 
voltou correndo, mas não viu o 

Um motociclista, de 22 
anos, ficou ferido ao fugir da 
Polícia Militar depois de ser 
flagrado fazendo manobras pe-
rigosas em Jaíba. Ele chegou a 
bater o veículo em uma lixeira.

Segundo informações da 

PM, uma equipe fazia patru-
lhamento quando se deparou 
com o motociclista fazendo 
manobras sobre uma roda e 
dando arrancadas bruscas. Ao 
perceber que iria ser aborda-
do, fugiu pela avenida Coronel 

Moacir.
Ainda de acordo com a PM, 

os policiais deram ordens de 
parada, que foram desrespei-
tadas. Na fuga, o motociclista 
ultrapassou veículos pela direi-
ta e em faixa dupla e chegou 

a percorrer aproximadamente 
mil metros pela contramão.

Conforme a PM, ao ten-
tar convergir em uma rua do 
bairro Bandeirantes, ele não 
conseguiu fazer a manobra e 
bateu na lixeira de aço. Com a 

queda, teve vários ferimentos e 
foi socorrido pelo Samu para o 
hospital.

Um Termo Circunstancia-
do de Ocorrência por direção 
perigosa foi lavrado, mas o en-
volvido não pode assiná-lo, já 

que estava em observação na 
unidade de saúde e não tinha 
previsão de alta. A moto foi re-
movida ao pátio credenciado e 
os autos de infração de trânsi-
to identificadas pela PM foram 
emitidos. 

atirador.
Segundo a PM, nenhuma 

testemunha presenciou o crime 
e a ação não foi registrada por 
câmeras de segurança. A ocor-
rência está em andamento e até 

o momento, o atirador não foi 
identificado.

Ainda de acordo a polícia, a 
vítima era egressa do sistema 
prisional. A perícia foi acionada 
e recolheu sete cápsulas 9 mm 

e um projétil 9 mm. O homem 
foi atingido com um projétil no 
olho, que ficou alojado atrás da 
orelha esquerda. O corpo foi li-
berado para o Instituto Médico 
Legal.

to.
A RAPS do nosso muni-

cípio existe desde o ano de 
2011 e representa a união de 

forças para prestar à popula-
ção local um serviço de qua-
lidade na acolhida a pessoas 
em sofrimento psíquico.
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Banco do Nordeste oferece crédito para 
implantação de empresas no Norte de Minas

Produção industrial mineira avança 2,5% em novembro

Entre os desafios de abrir 
uma empresa, obter crédito 
no mercado para a sua im-
plantação pode ser um dos 
mais difíceis de solucionar. 
Não para os empreendedores 
dos 249 municípios onde o 
Banco do Nordeste atua em 
Minas Gerais, já que a insti-
tuição tem como um dos seus 
diferenciais a oferta de recur-
sos financeiros para empresas 
ainda em fase de instalação.

O superintendente esta-
dual do BNB, Wesley Maciel, 
afirma que boas ideias mere-
cem sair do papel e virar reali-
dade. “Projetos interessantes, 
que gerem emprego e renda 
para a nossa região, podem e 
devem ser apoiados, com ta-
xas e condições de pagamen-
to justas. O caminho para os 
empreendedores é procurar 
uma agência do Banco do 
Nordeste e apresentar sua 
proposta de negócio”, indica.

O gestor acrescenta que 
a instituição ainda financia 
aquisição de bens e a mo-

dernização, reforma, reloca-
lização ou ampliação de em-
preendimentos, desde que 
atendidos critérios internos 
de análise de viabilidade dos 
projetos.

Em Pedras de Maria da 
Cruz, no Norte de Minas, o 
supermercado Mega Bom 
nasceu assim, já com o apoio 
do BNB desde o início. O 
empreendimento, enquadra-
do como pequena empresa, 
tem dois anos de vida e já é o 
maior e referência no municí-
pio. Oferece ampla variedade 
de produtos à população local 
e um sistema de recompensas 
com bônus a seus clientes.

O empresário Gilvan Melo 
conta que o Banco do Nordes-
te financiou a reforma, a com-
pra de equipamentos e ainda 
forneceu capital de giro para 
o supermercado. “Todas as 
minhas demandas são pron-
tamente atendidas. Recebo 
muitas orientações. Os pro-
fissionais conhecem outros 
negócios e têm muitas boas 

ideias, que podemos implan-
tar. Eu aproveito a assessoria 
financeira”, ressalta.

O supermercado Mega 
Bom foi um dos vencedores 
do Prêmio Banco do Nordeste 
da Micro e Pequena Empresa 
em 2023, iniciativa da institui-
ção que reconhece o empre-
endedorismo.

Micro e pequenas em-
presas

O Banco do Nordeste apoia 
micro e pequenas empresas 
de todos os setores, com taxas 
de juros a partir de 0,68% ao 
mês. O BNB financia até 100% 
do projeto, com prazos de pa-
gamento que podem chegar 
a 20 anos, como no caso da 
implantação de hotéis. O pe-
ríodo de carência nessa ativi-
dade, por exemplo, é de até 
cinco anos.

Minas Gerais

Em Minas Gerais, a institui-

A produção industrial de 
Minas Gerais avançou 2,5% em 
novembro de 2023 em relação 
ao mês anterior. O resultado, 
que manteve a tendência de 
alta observada em outubro, 
foi superior à média nacional 
(0,5%) no mês de novembro. 
No acumulado de 2023, entre 
janeiro e novembro, a indús-
tria no Estado cresceu 3,2%, 
enquanto a média brasileira 
foi de 0,1%. Os dados estão no 
Boletim Econômico do Banco 
de Desenvolvimento de Minas 
Gerais (BDMG) divulgado nessa 
sexta-feira (12/1) a partir dos re-
sultados publicados pelo IBGE.

Na análise do economista-

-chefe do BDMG, Izak Carlos da 
Silva, os avanços no Estado refle-
tem a força da extração de miné-
rio de ferro, que seguiu em alta 
no último trimestre do ano, bem 
como a recuperação do segmen-
to de máquinas e equipamentos.

“A produção industrial do 
Brasil e de Minas tem crescido 
bastante no recorte de bens 
de consumo semiduráveis e 
não-duráveis, como alimentos, 
bebidas, petróleo e borracha”, 
explica Izak. “Porém, em Minas, 
temos o crescimento também 
na indústria de bens interme-
diários e de capital, como o de 
máquinas, por exemplo, que 
subiu 11,1% no ano em Minas 

e no Brasil encolheu 7%, o que 
é uma diferença significativa”, 
completa.

Para o economista, a pers-
pectiva da indústria em 2024, 
em Minas, é positiva. “A re-
dução da taxa básica de juros 
seguirá descomprimindo as 
condições financeiras das fir-
mas em geral e possibilitará 
que elas façam investimen-
tos”, diz. “Temos observado 
também uma recuperação da 
construção civil e do segmen-
to automotivo, que passou um 
bom período estagnado, cuja 
cadeia tem um peso relativa-
mente maior na economia do 
Estado do que no país”.

ção atua no Norte do estado, 
parte do Noroeste e nos Vales 
do Jequitinhonha, do Mucuri 

e do Rio Doce. O Banco do 
Nordeste mantém 20 agên-
cias abertas à população e 

atende também por meio do 
seu portal na internet e pelo 
telefone 0800-728-3030.
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Romero destaca ensinamentos de Larcamón 
em volta ao Cruzeiro

Scarpa diz que ficou surpreso com ambiente do 
Atlético: ‘Vim preocupado’ 

América anuncia 
contratação de atacante 
do Athletico-PR 

Bia Haddad ganha por WO e vai à 
1ª final em 2024 

Seleção inspira o mundo e precisa voltar a vencer, diz Dorival Júnior

Principal reforço do Cruzeiro até 
o momento, Lucas Romero foi apre-
sentado oficialmente nessa sexta-feira 
(12/1), na Toca da Raposa 2, em Belo 
Horizonte. O volante argentino desta-
cou os principais ensinamentos que 
recebeu do técnico Nicolás Larcamón 
no México.

Romero e Larcamón trabalharam 
juntos no León, na temporada pas-
sada. Eles foram campeões da Con-
cachampions.  “Ele (Larcamón) gosta 
que o time seja dinâmico, lutador, que 
não desista. Essa é a principal caracte-
rística dele. Na parte tática, também é 
um treinador muito inteligente. Estu-
da muito o rival”, iniciou.  O ‘El Per-
ro’, como é carinhosamente chamado 
pela torcida celeste, também elogiou 
a postura do técnico fora de campo. 
O meio-campista celeste disse que o 
argentino busca se aproximar do jo-
gador para tirar sempre o melhor.

“Nico é um cara que se envolve 
muito bem no dia a dia. Ele tenta ficar 

próximos das pessoas. Tem uma capa-
cidade de relacionamento para tentar 
tirar o melhor de cada um. Ele quer 
que a pessoa esteja feliz sempre. Isso 
é o melhor dele”, concluiu.

Romero no Cruzeiro

Romero chegou ao Cruzeiro na se-
mana passada para iniciar sua segun-
da passagem pelo clube estrelado. Ele 
assinou vínculo válido até dezembro 
de 2025.  Na primeira passagem por 
Belo Horizonte, Romero atuou em 
152 partidas, marcou três gols e deu 
cinco assistências. Além disso, venceu 
duas edições do Campeonato Mi-
neiro (2018 e 2019) e duas da Copa 
do Brasil (2017 e 2018).   O aspecto 
polivalente do jogador despertou a 
atenção dos cruzeirenses. Quando 
necessário, o volante atuou na lateral 
direita e na lateral esquerda. Também 
não fazia corpo mole em divididas. 
(NO ATAQUE)

Único reforço do Atlético para 
2024 até o momento, Gustavo Scar-
pa revelou que tinha uma preocu-
pação antes de chegar ao clube: o 
ambiente. O receio, no entanto, 
ficou para trás a partir do momento 
em que conheceu os profissionais 
do Galo. Em conversa com a Galotv 
nesta sexta-feira (12/1), o meia de 
30 anos citou o fato de nunca ter 
atuado com um atleta do elenco 
alvinegro e, por isso, tinha certo 
medo de como seria a recepção.

“Eu não joguei com nenhum jo-
gador aqui durante a minha carrei-
ra, mas o pessoal me recebeu muito 
bem, todos têm me tratado bem, 

estafe, jogadores. É muito legal 
chegar em um lugar e ser bem rece-
bido”, disse. Scarpa se apresentou 
junto com os demais jogadores na 
segunda-feira e, de acordo com ele, 
o ambiente se mostrou tão positivo 
que até o surpreendeu.  “A estrutu-
ra é muito boa. Uma coisa que eu 
vim muito preocupado é em rela-
ção ao ambiente do clube, da equi-
pe, e fiquei muito surpreso, porque 
o ambiente é muito bom, um grupo 
muito unido. Fico feliz de fazer par-
te desse grupo agora, espero que 
possa usufruir”, completou.

Os primeiros dias de Scarpa no 
Atlético

Gustavo Scarpa ficou de fora do 
primeiro treinamento com bola na 
Cidade do Galo, nesta sexta-feira. 
Isso porque ele realiza um trabalho 
de fortalecimento muscular.  O meia 
não disputa uma partida desde o 
dia 12 de novembro de 2023, quan-
do o Olympiacos venceu o Asteras 
Tripolis, por 2 a 0, fora de casa, pela 
11ª rodada do Campeonato Grego. 
Foram apenas 11 jogos disputados 
pelo clube em seis meses. O Galo 
estreia no Campeonato Mineiro no 
dia 24 de janeiro, uma quarta-feira, 
às 21h30, contra o Patrocinense, no 
Estádio Pedro Alves Nascimento, 
em Patrocínio. (NO ATAQUE)

O América anunciou, nesta quin-
ta-feira (11/1), a contratação em 
definitivo do atacante Fabinho, do 
Athletico-PR. O jogador de 24 anos 
defendeu o Criciúma em 2023 e foi 
peça importante na conquista do 
acesso à Série A do Campeonato Bra-
sileiro. Ele assinou com o Coelho até 
dezembro de 2025, com opção de 
renovação por mais um ano. 

O atacante pertencia ao Athleti-
co-PR, mas não teve o contrato reno-

vado e desde de 31 de dezembro de 
2023 estava livre no mercado.

Fabinho em 2023

O atacante é formado nas catego-
rias de base do São Paulo. Além do 
Athletico, defendeu Chapecoense, 
Mirassol, Vitória e CRB.

Em 2023, pelo Criciúma, dispu-
tou 44 jogos, marcou 11 gols e deu 
duas assistências. (NO ATAQUE)

A apresentação de Dorival Júnior 
como novo técnico da seleção bra-
sileira na sede da CBF, na tarde de 
quinta-feira (11), no Rio de Janeiro, 
ocorreu sob o slogan “Novos sonhos 
para sonhar”, estampando no painel 
ao fundo do auditório.  Além de res-
saltar a relevância da amarelinha e 
convocar o torcedor a comparecer 
aos jogos da seleção, Dorival quer 
conduzir o Brasil à final da Copa do 
Mundo de 2026. Atual pentacam-
peão, o Brasil está há 20 anos sem 
disputar o título mundial.

“Tenho a confiança do presiden-
te [Ednaldo Rodrigues] para fazer 
meu trabalho daqui para frente, 

preparar a equipe, ganhar jogos e 
chegar numa Copa do Mundo que 
será muito disputada. Vou trabalhar 
neste sentido, me preparei muito 
para estar aqui. Tenho uma convic-
ção muito grande que a seleção bra-
sileira vai alcançar seus objetivos”, 
afirmou o treinador.

Ao apresentar o novo técnico, o 
presidente da CBF Ednaldo Rodri-
gue revelou que o contrato assinado 
com Dorival só termina depois do 
Mundial de 2026, que será realizado 
nos Estados Unidos, México e Cana-
dá.

Antes de conceder a primeira en-
trevista coletiva à imprensa, Dorival 

fez um balanço de sua história no fu-
tebol brasileiro, iniciada aos seis anos, 
quando acompanhava o pai, diretor 
de futebol da Ferroviária. Prestes a 
completar 62 anos, Dorival trabalha 
há 20 anos como treinador.

Dorival foi assertivo sobre o que 
pretende fazer para ganhar a confian-
ça do torcedor brasileiro.

“Nosso momento é difícil. Mas 
nada que seja impossível de rever-
termos rapidamente. Não tem cul-
pados. Não tem interferências, não 
tem nada disso. O que nós precisa-
mos a partir de agora é buscar so-
luções. Quem tiver uma observação 
que possa nos ajudar, nós estare-

mos abertos. Para qualquer contato 
possível. Eu conto com todos vocês, 
para que o futebol brasileiro volte a 
estar num grande momento. A par-
tir de agora não é a seleção do Dori-
val, é a seleção do povo brasileiro.”

Consciente do desafio que tem 
pela frente, Dorival propôs mais 
comprometimento e responsabili-
dade dos jogadores convocados a 
vestir a camisa da seleção. Além de 
três amistosos já agendados para 
Datas Fifa (Espanha, Inglaterra e 
México), haverá também Copa Amé-
rica a partir de junho nos Estados 
Unidos e, em setembro, novas ro-
dadas das Eliminatórias da Copa do 

Mundos, nas quais o Brasil patina 
na sexta posição entre 10 seleções 
sul-americanas.

Sobre as novas convocações que 
pretende fazer, Dorival adiantou 
que chamará os melhores atletas, 
tanto os que jogam no Brasil, quan-
to no exterior, incluindo o atacante 
Neymar, que atualmente se recupera 
de uma cirurgia no joelho.

Quanto a Neymar, Dorival fez 
questão de deixar claro que não tem 
nada contra o atleta. Isto porque 
em 2010, quando comandava o 
Santos, teve um desentendimento 
com o jogador, durante uma parti-
da contra o Atlético-GO. Na ocasião, 

o jogador de 17 anos bateu boca 
com Dorival à beira do campo, ao 
querer bater um pênalti, contraria-
do a decisão do técnico. Devido ao 
incidente, Dorival o suspendeu por 
dois jogos, mas logo depois, o téc-
nico foi demitido do clube santista. 

Dorival também falou do seu 
estilo de jogo, apelidado de “feijão 
com arroz”, mas que nos últimos 
anos lhe rendeu o bicampeonato na 
Copa do Brasil (com São Paulo no 
ano passado, e Flamengo em 2022), 
e uma Libertadores (também como 
Rubro-Negro carioca em 2022). 
(CLÁUDIA SOARES RODRIGUES/ 
Agência Brasil)

Um título para dar moral no 
início da temporada! Beatriz Had-
dad Maia entrou em quadra nesta 
sexta-feira (12/1), na tarde aus-
traliana e madrugada brasileira, 
e conquistou o primeiro título da 
temporada. A brasileira e a estadu-
nidense Taylor Townsend venceram 
as francesas Caroline Garcia e Kris-
tina Mladenovic por 2 sets a 0 (7/5 e 
6/3) e foram campeãs de duplas do 
WTA 500 de Adelaide.

Publicidade
Essa foi a primeira final de Bia 

Haddad em 2024, e o maior nome 
do tênis brasileiro na atualidade 
ganhou confiança para o restante 
da temporada, que ainda contará 
com os quatro grands slams e, pro-
vavelmente, a Olimpíada de Paris. 
Dentro de quada, a dupla vence-
dora encarou um primeiro set com 
muito equílibrio e aproveitou os er-
ros na segunda parte para ficar com 
a vitória. O jogo levou menos de 
uma hora e meia e terminou com 
a comemoração da brasileira com a 

estadunidense. Já mostrando ritmo 
de jogo mesmo no início da tempo-
rada do tênis, Beatriz Haddad Maia 
brilhou em alguns momentos deci-
sivos, e as jogadas repercutiram nas 
redes sociais. 

Próxima competição
Agora com o título do WTA 500 

de Adelaide, Bia Haddad volta os 
seus olhares para o primeiro 
grand slam da temporada. Nas 
duplas, ela jogará junto de Taylor 
Townsend novamente. Já no sim-
ples, Beatriz já conheceu a sua 
adversária na primeira rodada do 
Aberto da Austrália: a tcheca Lin-
da Fruhvirtova, que tem apenas 
18 anos e ocupa a 85ª colocação 
do ranking da WTA. As tenistas 
nunca se enfrentaram no circuito. 
Apesar da juventude, Fruhvirtova 
já participou do Aberto da Aus-
trália. No ano passado, alcançou 
as oitavas de final. Já Bia Haddad 
tentará passar pela primeira vez da 
segunda rodada do torneio. A clas-

sificada do confronto entre Bia 
Haddad e Linda Fruhvirtova irá 
enfrentar na segunda rodada do 
Aberto da Austrália a vencedora 

do duelo entre a espanhola Sara 
Sorribes e uma jogadora vinda 
do quali (com GazetaPress). (NO 
ATAQUE)
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ESTÁ DE VOLTA em SP o rodízio de veículos entrou em vigor nesta se-
mana e restringe a circulação no Anel Viário da cidade nos períodos da 
manhã, das 7h às 10h, e da tarde, das 17h às 20h.

ECONOMISTAS reacendem alertas sobre o quadro fiscal após o anúncio 
de piora no déficit primário. Especialistas citam o crescimento de despesas 
permanentes e a frustração de receitas esperadas.

O Sistema de Seleção Unificada (Sisu) de 2024, que terá uma edição 
única pela primeira vez, contará com 264.360 vagas distribuídas entre 127 
instituições de educação superior. Como não haverá uma segunda edição 
do programa no meio do ano, como ocorria até 2023, essas serão as únicas 
vagas em universidades e institutos públicos ofertadas pelo Sisu durante 
o ano.

O DÓLAR opera em queda nesta sexta-feira, em um dia de poucos even-
tos modificadores no mercado, enquanto os investidores digerem os re-
sultados da inflação divulgados ontem no Brasil e nos Estados Unidos. O 
único dado relevante é a inflação ao produtor nos EUA.

RÓTULOS de medicamentos passarão a indicar a presença de substân-
cias consideradas doping. A medida foi publicada na edição do ‘Diário Ofi-
cial da União’ desta sexta-feira e entrará efetivamente em vigor daqui a 180 
dias.

A PREFEITURA de Moc realizará no dia 29 de janeiro duas sessões da pri-
meira etapa dos processos licitatórios, ambas na modalidade Concorrência 
Pública do tipo menor preço, para contratar a empresa responsável pela 
construção de duas Unidades de Pronto Atendimento (UPA) nos bairros 
Alice Maia (região do grande Renascença) e Independência (região leste 
da cidade). As duas sessões estão marcadas para acontecer às 9 e 15 horas, 
respectivamente.

PARA FINALIZAR: “Se você tem um sonho, lute por ele, mesmo que to-
dos o chamem de louco, sonhador e tentem impedi-lo de realizá-lo. Afinal, 
o sonho é seu, e o único que deve acreditar nele é você.”

F R E N T E  A  F R E N T E
 

BOEING 737 MAX9
Copa Airlines suspende operações de 21 Boeings: A companhia aérea 

panamenha Copa Airlines informou que suspendeu a operação de 21 ae-
ronaves Boeing modelo 737 MAX9, depois que um avião desse modelo 
perdeu uma janela em pleno voo.

ELEIÇÕES NOS EUA 
Obama sugere a Biden reforçar estrutura de campanha para vencer 

Trump. Segundo o ‘Washington Post’, o ex-presidente americano defendeu 
mais agilidade e autonomia ao comando da candidatura democrata.

REVISÃO DA META
Desoneração da folha: na falta de acordo, caminho será a judicialização, 

diz governo. Número 2 da Fazenda diz que a medida é inconstitucional e, 
no limite, pode levar à revisão da meta de déficit zero.

RISCOS GEOPOLÍTICOS 
Ouro, petróleo, M&As: Ano de 2024 começa com riscos geopolíticos em 

função do cenário de guerras e eleições em boa parte do mundo, o que 
pode afetar preços de commodities e continuar com a política monetária 
do Fed no radar.

CURIOSIDADES SOBE ÁGUA DE COCO
A água de coco não é fraca não; até a Madonna gosta e já investiu em 

fábricas brasileiras. Apesar de ser um símbolo do verão, a bebida pode ser 
encontrada o ano inteiro em garrafas de vidro, PET e de papel nos super-
mercados - e cada embalagem interfere na sua durabilidade. O Ministério 
da Agricultura e Pecuária (Mapa) possui uma norma onde informa diferen-
tes formas permitidas para preparar a água de coco para comercialização, 
que são: padronizada - com adição de açúcares; concentrada - maior teor 
de açúcar natural da fruta, a taxa Brix; desidratada - teor de umidade abai-
xo de 3%; reconstituída - concentrada ou desidratada com adição de água 
potável ou de coco. A água de coco fica rosa porque oxida, mas isso não 
significa que ela está estragada e pode ser consumida. O tipo de coqueiro 
que mais produz água é o anão, chamado assim por ter frutos precocemen-
te, mas que pode atingir mais de 10 metros de altura; existem cocos de 
diversas cores, como o amarelo. No entanto, quando o assunto é a água do 
coco verde, o Brasil é o maior produtor do mundo.

VAP & VIP

PATRÍCIA Piana Turano, além de ser uma arquiteta de 
sucesso e diretora da poderosa Construtora Turano, é, 
sem sombra de dúvidas, uma das mulheres mais ele-
gantes do nosso circuito.

Ainda na city, o chef de cozinha Júlio Valin, norte-mi-
neiro formado por uma das mais importantes universi-
dades da boa comida internacional da França.

UM CLOSE No casal empresarial, Wagner Santana-Van-
dete Gomes, leia-se ‘Imperial Ladrilhos’.

LEMBRANÇAS: Na noite das ‘Personalidades do Ano’, os 
inesquecíveis Walduck Wanderley, Ricardo Laugthon, 
Leila e Evanildo Fragoso.

NA TRADICIONAL, “Feijoada do Theo” do ano passado, 
estou emoldurado pelos amigos Dui, Gaby Macedo, Leo 
e Lilian Fernandes Borges. No dia 27 de abril, teremos as 
comemorações dos 30 anos deste megaevento.

NOSSA PRINCESINHA, Maria Alice Paulino Lage, che-
gando em Arraial para ser batizada no Santuário de 
Nossa Senhora D’Ajuda.

KARINA ÁVILA 
GOMES CAR-
NEIRO, recebeu 
ontem seu diplo-
ma do curso de 
Psicologia pela 
Fip-Moc. Além de 
excelente advoga-
da, agora exerce-
rá também esta 
nobre profissão 
que é a Psicolo-
gia. Parabéns...

América Eleuterio expandindo beleza e charme aqui nas 
praias de Arraial D’Ajuda.

A DECORADORA Vanilda Miranda ao lado dos espeta-
culares arranjos florais de sua autoria.


